

## Pandemia y crisis

# Sanitaria, económica y ¿alimentaria?

Como consecuencia de la pandemia de coronavirus, el mundo atraviesa una crisis sin precedentes. Con la actividad económica virtualmente congelada y el consumo reducido a niveles mínimos, los impactos se sienten en todas las actividades productivas.

“La crisis actual golpea con fuerza prácticamente en todos los sectores. La drástica caída del consumo impacta primero en el de los servicios, luego en la industria y finalmente en la agricultura, ya que en lo último que se deja de gastar es la comida. Los impactos son tremendos y por eso me parece que es básico analizar los hechos que vienen ocurriendo y sus posibles implicancias como para aportar a la toma de decisiones”, sostuvo Sebastián Senesi, Director del Programa de Agronegocios y Alimentos de la Facultad de Agronomía de la Universidad de Buenos Aires (FAUBA).

En el documento *Perturbación y Adaptación. El Impacto del Coronavirus en el Agro* —en coautoría con Hernán Palau (FAUBA) y Marcos Fava Neves (Univ. de San Pablo, Brasil)—, Senesi señaló que la Organización Mundial del Comercio prevé que el comercio mundial caerá entre 5 y 30% en 2020. Las estimaciones apuntan, además, a que el PIB mundial, luego de esperar un crecimiento cercano al 3%, va a caer entre 5 y 6%, es decir, 9 puntos de diferencia.

### Los alimentos, la clave

Para finalizar destacó que “el rol de los alimentos en la recuperación es clave, porque es necesario mantener el cuerpo bien nutrido, elevar los índices sanitarios y tener una productividad mayor. Probablemente, el sector de los agronegocios esté entre los que ‘corran más rápido’ en la recuperación, pero aún es prematuro saber bajo qué reglas. Creemos que tras esta crisis va a mejorar la imagen del agro y la comida en la mesa; habrá cambios en nuestros hábitos de consumo, con —por ejemplo— un boom de los sistemas de delivery. Y, por sobre todo, pensamos que tendrá lugar una nueva ola de solidaridad en la sociedad”.

Por su parte el licenciado Iván Ullmann, analista de mercados granarios, en una entrevista realizada por LaNueva.com expresó: “en un mundo que, seguramente, se encamina a ser más proteccionista en sus vínculos comerciales, nues-

tras producciones serán las que encuentren las menores trabas”.

Para él “en este marco de crisis sanitaria, donde el temor y el pánico de la población se acrecienta, los países, cuya provisión de alimentos depende de importaciones no se pueden permitir enfrentar desabastecimientos internos que pongan en duda cómo se alimentará su población. Es decir, no pueden darse el lujo de enfrentar una crisis alimentaria”.

### Es la economía,...

“El mundo entero está viendo las consecuencias del coronavirus: marcado derrumbe del valor de toda clase de empresas (acciones); deterioro del mercado de deuda soberana (bonos); huida de capitales desde mercados emergentes hacia los desarrollados (depreciación de monedas) y notoria baja en los precios del barril de crudo, entre otras”, dijo Ullmann quien agregó que “la probabilidad de ocurrencia de una fortísima contracción en la actividad económica global comenzó a acrecentarse”.

Precisamente, el Fondo Monetario Internacional (FMI) ha hecho pública la actualización de sus previsiones para la economía mundial y los efectos provocados por el Coronavirus, tratando de prever cual será el nivel y la intensidad con la que la economía sufrirá esa esperada, y tan temida, contracción económica, que podría ser la mayor desde la Gran Depresión de 1929.

De acuerdo con el informe y los pronósticos que este arroja, la crisis del Coronavirus, y los efectos de esta en la economía, ha acabado generando una doble crisis: económica y sanitaria. Pese a que la sanitaria prima sobre el resto, estamos en un escenario en el que otro tipo de actuaciones solo agravarían la situación. Y es que, de nada sirve contener los efectos económicos si posteriormente no logramos disipar los efectos de una crisis sanitaria que, precisamente, es la causante del gran bloqueo y el shock de oferta que vive la economía mundial en su conjunto.

Lograr salir del atolladero en el que se encuentra la economía es lo importante, y para ello, sea como sea, precisamos salir de esta crisis sanitaria, amainando los efectos de un virus que, como se sabe, es el causante de todo este desastre.



Sebastián Senesi



Iván Ullmann